

多田の冬

日野善太郎

(一)

「松本親方はケチ」

「松本姐御はもつとケチ」

いつの間にか、これが飯場の仲間たちの通り相場になつてしましました。

その評判も当然と言つてよいでしょう。

私が指のケガから内臓の病気まで誘発して寝込んでいた時期のことです。

滋賀県の近江八幡に仕事があつて、平山親父が頭になつて乗りこみました。私自身が行つてはいない現場のことですから、くわしくは知りません。しかし出張した連中の話は耳に入ります。

「アヒル艦隊や」

「ひどいもんやで」

と、彼らは言うのです。

アヒル艦隊——わざわざ駐沢の必要もないでしょうが、読者の中には、土木工事に不案内の方もいるでしょうから、余計な説明をつけておきましょう。

河川工事や、建築基礎工事などで、ヘドロ状の湿地で仕事をすることがあります。

長靴をはいて入つていくと、足が抜けなくなつて、無理に足を抜くと、足は抜けたが長靴は元の泥の中に残っている——そんな現場で、土工たちが足搔きもがく姿が、当人たちの苦労はさておき、はたから見ればアヒルのヨタヨタ歩きに似て、おかしくも滑稽千万です。

そこで土工みずから自嘲をこめて、そんな仕事、そんな

な姿を「アヒル艦隊」と呼びます。

松本親方は、その工事がはからないのでヤキモキしていました。

仕事は「杭切り」です。

松丸太の杭の余分な頭を、ノコギリで切り落すのです。

樂な仕事ではありません。

一本切り終らぬうちに、ノコの刃に松ヤニがたまつて、押しても引いても、どうしようもありません。

時々ベンジンでヤニをふきとつて やるのですが、そのためには仕事は進みません。

そこで平山親父が「やつとられんわい。やめや」と、最初に音を上げたのです。

体格、体力とともに抜群の親父がそんなですから、他の者が次々と仕事を投げ出したのは当然かもしれません。

しかし、他の者はともかくも、五人力とも、十人力とも言われ、力自慢の平山が、イの一一番に音を上げたのが、あやしいのです。

その程度の仕事で、尻ごみするような平山ではなかつた筈です。

かくされた魂胆がそこになかつたでしょうか。病床で

噂を聞いた私は首をかしげました。

杭切りの仕事は少しもはからません。

松本親方はイライラしています。

「請けとりをかけたらどうや」

と、平山が言い出したのはそんな時です。

松杭一本切つていくら、請負いにしたら、みんなの組みも違つてくるから、仕事もはかどる、と言うのです。なかつたようです。

一つには、その頃、松本親方は肝臓を悪くして入院でしたから、自身、現場へ出られなかつたということもあります。

出張工事のことは、平山にまかせるよりなかつたのです。

一本いくらと決まると現金なものです。

工事は目に見えて進行しました。

平山親父は自慢の鼻をびくつかせました。

「どんなもんじやい。請けとりやつたら、みんな目の色
変えて働くやろが」

と松本親方に言い、若い衆たちには

「どなんもんじやい。常備ではアホ臭うても、請け取りなら違うやろ」

と威張りました。

はじめに音を上げて見せた平山は、若い衆たちを煽動してサボらせたのです。請け取りをとるための雇引きだつたのです。

その雇引きに松本親方が気づかなかつたとは思えません。知つていて太つ腹なところを見せたのでしょうか。

それで丸くおさまれば良かつたのですが、かえつてこじれてしまつたのです。

というのは、一本幾らと決つて、真ツ先に目の色を変え仕事をしたのが、誰でもない平山自身だからです。

元來が、仕事自慢、力自慢の平山です。

みんなが今までのテンタラをして、懸命になると、人より余分に仕事をしなくては、世話役のコケンにかかるとでも思つたのでしょうか。

切つて、切つて、切りまくりました。

すると、つられて他の者も頑張ります。アヒル艦隊が杭切り競走になりました。

元指物師の松川などは、体力と腕力では平山に劣るけれど、腕と若さと粘り強い性格でカバーして、平山以上に切ります。

平山が音頭をとつてサボタージュしていたときは、一人一日一本をもて余してましたのですが、今や、五本、六本、人によつては十本以上も切る始末です。

十日でも無理と思われた仕事が、なんと僅二日で終りました。

これでは雇引きの芝居が丸見えです。

病床で話を聞いた私はハラハラしました。

しかし、無邪氣というか、純潔というか、平山はじめ、出張組の連中は、

「オレは十一本切つたからいくら」

「オレは二十本切つたからいくら」と錢勘定しているのです。浮き浮きとたのしそうですが、いつまでまつても、松本親方はその分の金を払いません。

平山が一同を代表して催促しても、口の中でムニャムニヤいうだけです。

松本親方にしてみれば（平山にはめられた）

イエ、解決と言つては、働く者には不満が残ります。松本親方が払つたのは、各個人の出来高をそれぞれ計算した金額ではなく、常備賃金にいくらか色をつけただけだつたのです。

それ以来、

「松本親方はケチ」

ということになりました。

平山にしてみれば、近江八幡の課負賃金が未払いになつたまま、次の出張をハイハイと引受けられるか、と言つたままです。

平山にしてみれば、近江八幡の課負賃金が未払いになつたまま、次の出張をハイハイと引受けられるか、と言つたままです。

平山にしてみれば、落着といつよりウヤムヤになつてしまつたのです。

近江八幡の一件は、落着といつよりウヤムヤになつてしまつたのです。

そうなるまでのいきさつをふりかえると、松本親方の心情は、推測して同情出来ないこともあります。

しかし「約束違反」は「約束違反」です。

かと言つて、それを親方に面と向つて攻撃する者もいません。

労働組合の無い悲しさとか、階級意識の欠如とかと、大上段にふりかぶつた言い方も出来ますが、それはその通りであつても、それだけではないものがあります。

ともあれ、多田行きの話は結着して、ことのついでのように、近江八幡の請負賃金も解決することになりました。

たいていの飯場といえば、親方と子方が一つ屋根の下で寝起きしています。でなくともそれに近い形で生活しています。

そこに一種の連帯感が生まれます。

また、世間は土工飯場を特別の目で見透ちです。何やら普通の人間とは違った犯罪者または犯罪者まがいの集団、或は荒くれ者、智能の低い者、精神の正常でない者の巣のように見えます。

その世間の目を、飯場に棲む者はつねに意識しますし、意識させられますから、自然と自衛の気持が働いて、連帯感——仲間意識が強くなります。

一口に労働者といつても、大企業のオートメーション工場に勤める労働者と、隣傍でツルハシをふる労働者を

世間は同一の水平線上に並べてはくれません。

土工たちの「はぐれ者意識」は、対世間的には連帯しながらも、土工同士ではたがいに反撃したり、猜疑したり、各個に孤立的になります。

彼らの多くは流動的です。長く一ヶ所にとどまりません。どこの飯場でも、構成人員の移り变りがはげしいのです。

ためしに、どこでもよろしい、行き当たりばったりに飯場に入つて、一年辛抱してみると判ります。どんなに人

たしかに、松本親方はケチになりました。

肝臓が治つて退院したあと、ということは松本がヤブノ建設から独立を決心した時期でもありますから、目に見えてケチになつたのです。

独立するばかりでなく、建築土木から純土木への転進をぞえていた松本親方は、そのころ、 Yunボやブルドーザーなどの重機を次々と買ひ入れていきました。

土工の移動に必要なポンゴやハイエースも入れましたし、親方自身の自家用も国産ながら高級車に買ひ替えました。

その他にも、私たちの日にはかれなり費用が必要だったと思ひます。

しかし、

「親方は今、経済的に大変なんだな」と推察する者はいなくて、かえつて

「自分はあんな高級車を気持ちよさそうに乗り廻しよつてからに、近江八幡の杭切り代はごまかしよつた。親方はケチや」と思ひうる者ばかりでした。

ある日——それは多田の現場でのことですが——仲間とはなれて測量している私のそばに松本親方が近づきました。

の出入りがはげしいかがよくわかるだけでなく、あなた自身がその飯場の古参株になつてゐることに気づくでしょう。

それほどに流れ歩く土工たちの中にはまいつかは流れ歩くことに疲れる者もいます。または流れ歩いているうちに居心地のよい土地なり、飯場なりを見つけます。

そしてその飯場に定着してしまいます。

松本組には、それぞれの事情はどうであるにせよ、二年、三年の古顔が多かつたのです。

そうして、近江八幡の杭切りに参加した土工たちは、そういう古顔ばかりだつたのです。

元々、はじめての出張に、出張先でトンコされては困るという親方の恩情もあつたのです。

古顔ばかりだつたということ、つまり松本組の連帯感というか、親愛感というか、或いは親分子分意識というか、そういうものが邪魔をして、親方の「約束違反」を正面から攻撃出来ないのです。

では何も言わなかつたらそのまま不満は消えてしまつたのかというと、そうではありません。みんなの心の底に親方への不信感が根づいてしまつたのです。

そしてそれが、事あるごとに「松本親方はケチ」というつぶやきになりました。

「日野よ、大金が入つたらしいやないか」

労災の一時金のことだと判りましたが、あいまいに笑つていると、

「少しオレにも廻せや」と冗談めかして言うのです。

目を白黒——たぶん、私はそういう表情だつたろうと思ひます。何と返事をしたものか、声がつまつて何も言えませんでした。

冗談めかしているけれど、その目に真剣な光があるのを、私は見てしまつたのです。

つい何日か前に、平山姐御に十万円貸したばかりです。まさか松本親方にまで同じようなことを言われるとは思つてもみなかつたことでした。

「ハハハ、冗談や冗談や」

返事も待たずに親方は私を離れました。

とつてつけたようなその笑い声が、かえつて私の心を重くしました。

「俺にまで、ついあんな事を口に出してしまうなんて……」

——親方、よほど金に困つてるな。

と思いました。

みんなは「ケチ」と言ひますが、以前はそうではなかつたのです。